
!"#$

那些年!他们的市运会
上海男排主教练 沈琼

! ! ! !上周末，市少体校。
!年一度的上海市运动会正如火如荼地

进行着，一个“新成员”今年也加入了市运会
大家庭，那就是现代五项运动。

说起现代五项运动，上海出过不少著名
选手，像钱震华和曹忠荣，先后在奥运会上为
中国取得佳绩。不过对于上海市运会来说，现
代五项运动还是个新鲜项目，它是首次登上
市运会大舞台。“现代五项运动加入市运会，
对我们来说是一件大喜事。”上海体育局自剑
中心副主任杜震城对记者表示，“以后有了市
运会这个好平台，上海的现代五项运动会涌
现更多的好苗子，这项运动的发展前景也更
加令人期待。”

成绩显赫
如果说起世界上含金量最高的奥运金

牌，现代五项运动冠军肯定傲视群雄，击剑、
游泳、马术、越野、射击结合在一起的项目，可
见现代五项是多么的“恐怖”，最终的冠军也
是这个世界上最全面的“超人”。

不过比起足球、篮球等普通市民都耳熟
能详的大众项目，现代五项运动还是个少为人
知的小众运动，虽然上海的现代五项运动水平
在国内处于领先，不过普通市民还是对这项西
方贵族运动知之甚少，毫不夸张地说，许多人
甚至连比赛项目到底是哪五项都说不上来。

其实现代五项运动在中国的发展历史只
有 "#多年，而上海早在 $%&!年就成立了现代
五项队，是国内最先开展这项运动的省市之
一。"#年来，上海的现代五项成绩也颇为显
赫，目前已经连续 '届全运会获得冠军。在国
际赛场，早在 (##)年，上海运动员钱震华就在
现代五项世锦赛中，为中国获得该项目第一个
世界冠军。钱震华还参加了 (##!年雅典奥运
会与 (##&年北京奥运会，他在北京奥运会中
名列第四位，距离奖牌只有咫尺之遥。而在
(#*(年的伦敦奥运会中，另一位上海选手曹
忠荣又创造历史，他勇夺奥运会亚军，成为中
国第一位获得奥运会现代五项奖牌的运动员。

如今，""岁的曹忠荣虽然已经出任上海
现代五项队领队，但他仍是国家队队员，之后
还将征战 (+*'年里约奥运会，继续延续上海
选手在中国现代五项运动中的辉煌。

居安思危
虽然这么多年成绩显著，不过上海现代

五项队依然居安思危，如何发掘更多的好苗
子成了关键问题。“过去上海的现代五项运动
开展得早，所以成绩也不错，但是现在其他省
市也很重视这项运动，这时上海选材面窄的
劣势就显现出来了。”在杜震城看来，上海的
现代五项运动其实面临的问题和“三大球”一
样，都存在青黄不接的隐忧，“上海是个国际
化大都市，许多市民还是更倾向于让自己的
孩子好好学文化上大学，所以真正愿意投入
到现代五项运动中的青少年运动员并不多。”

就目前情况看，上海的现代五项运动还
是保持在国内领先位置，像这次参加市运会
的罗帅和唐一凡，今年就分别夺得过全国青
少年现代五项比赛的冠军，这对师兄弟的出
现，也能在一定程度上延续上海在这项运动

中的领先地位。不过杜震城表示，光有一两名
高水平运动员是不够的，上海还得想方设法
增加现代五项运动后备人才的厚度：“只有出
现一批一批的好苗子，才能确保我们的优势
地位。”

普及度不高，成为现代五项运动发展的
桎梏。趁着这次市运会，上海现代五项队也特
意制作了一些宣传海报，争取让前来观赛的
家长和市民更多地了解这项运动。杜震城和
曹忠荣都表示，以后要请媒体多多关注和宣
传现代五项运动，“因为只有让大家了解了这
项运动，才能普及开来。”

迎来契机
杜震城表示，现代五项运动加入市运会，

对于这项运动来说，是迎来一个发展契机。
“其实在 (#**年，上海才有了全市级别的现
代五项比赛，短短 "年内就能加入到市运会
大家庭中来，充分说明领导很重视这项运动。
现在各区县都很重视市运会，所以在加入市
运会后，现代五项运动也会得到各区县的重
视，那么这项运动的发展就有了更广阔的基
础。”

这次市运会的现代五项比赛，杜震城一
直在现场坐镇，而钱震华和曹忠荣更是比赛
的组织者，他们的想法非常一致：通过市运会
平台，发掘更多的好苗子。“这次市运会比赛
我都看了，发现有一些小选手真的潜质不
错。”曹忠荣向记者介绍说，他发现一些选手
这次比赛成绩，比自己当年还要好，“我当初

也算水平很高的苗子了，但是我发现把我当
时的成绩拿到现在的市运会上来，拿冠军肯
定是没戏的，能不能上领奖台都难说。”

这次市运会现代五项比赛，因为参加的
都是青少年选手，所以根据规则只是“二项
赛”，只比赛游泳和跑步。杜震城表示，等到下
届市运会，他们会争取把“二项赛”变成“三项
赛”，“除了游泳、跑步，还要把击剑纳入比赛
项目中。”

而曹忠荣则希望，借着现代五项运动进
入市运会的契机，各个区县能加强对于教练
员的培养：“一个项目要想有所发展，首先得
有出色的教练，只有先把教练培养出来，才能
真正提高这项运动的水平。”

本报记者 李元春
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! ! ! !高中生罗帅，初中生唐一凡，是参加市
运会的两位小选手，也是上海现代五项运动
当之无愧的明日之星———在今年的全国青
少年比赛中，两人曾经分别拿到冠军，这样
的水平放在市运会上，夺冠当然是小意思。
他们的肩膀上，肩负的是上海现代五项运动
的希望和未来。

现代五项，顾名思义，是由五项运动组
成：游泳、跑步、击剑、射击和马术。自从(##&

年北京奥运会后，跑步和射击被合成“跑射
联项”，但比赛内容其实还是五项。一般来
说，不会有人从小就练习这么多的运动项

目，那么现代五项运动怎么选拔后备人才
呢？奥运亚军、上海现代五项队领队曹忠荣
介绍说，现代五项运动员主要从游泳或田径
运动中产生，“五个比赛项目中，游泳和跑步
是注重身体素质的基础性项目，而击剑、射
击和马术都是技术性项目，所以得先从基础
抓起。”

罗帅和唐一凡，前者是跑步好手，比赛中
跑步成绩优势明显；后者是游泳高手，从幼儿
园就开始练游泳，所以两人练习现代五项的
基础都不错。高三毕业之后，罗帅就会正式进
入上海现代五项队，成为一名专业运动员。
而目前读初三的唐一凡，则期望着读书、训
练两不误：“我的学习成绩还不错，妈妈也希
望我先考上一所好的高中，然后再考虑现代

五项的事，不过我真的挺喜欢这项运动的。”
今年*#月底，*,岁的罗帅在全国青年现

代五项比赛中轻松夺冠，不过他接触现代五
项运动才三四年，相对来说接受专业训练较
晚，相比之下，曹忠荣更看好年龄更小的唐
一凡，“唐一凡如果好好练下去，将来的成绩
应该能更好。”

一个青年全国冠军，一个少年全国冠
军，罗帅和唐一凡这小哥俩，未来将成为捍
卫上海现代五项运动领先地位的急先锋，他
们会不会成为下一个钱震华、曹忠荣呢？让
我们拭目以待。 本报记者 李元春

! ! ! !沈琼，上海男排运动员，有“亚洲第一主
攻”的美誉。从昔日的上海男排队长到如今的
少帅，沈琼一直是上海男排的一块偶像招牌。

球员时代，沈琼有着“亚洲第一主攻”美
称，带着上海男排获得联赛十连冠是职业生
涯最辉煌的一笔。而作为少帅，接手上海男排
才四个月的他带领队伍连夺大奖赛、全锦赛
两项冠军，成功转型。

站在球场上热身，尽管已成为教练，但只
要一接触排球，他依然变回那个青春活力的
“排球少年”。排球生涯最初的美好，恰恰是从
市运会开始，那是 *&岁的青春激扬，“那块奖
牌，比任何一句‘你行的，你可以的’来的更直
接，更重要。”对于年轻的排球小将而言，那是
梦开始的地方，是生命最初对于成就感的深
切感受。

*%%%年，沈琼代表静安区参加市运会。
“那次参赛配置堪称无比豪华，方云超、陈家
豪都在我们队里，静安区队几乎囊括了当时
上海男排的半个主力阵容。”比赛结果，当然
是毫不意外的金牌。红色的缎带、古铜色质朴
的奖牌，直到今天，沈琼还依然珍惜保存着。
“感觉和其他的奖励都不一样。”

*&岁的青春是什么样的？梦幻的？青涩

的？还是酸甜诱人的？沈琼的回答是，那是如
冰水般爽洌直接的年华。
“因为年轻，所以对失败成功反倒没有了

太多的在意———失败了，大不了明天重头再
来，反正还有下一次。”在沈琼眼中，那次市运
会记载着自己的青春记忆，“如今想起来，依
然能回忆起那种对事业的热爱。”但年轻，却
并不应该是失败的借口。“每一次经历都是一
种成长，而市运会，是能让小运动员最快速成
长的舞台。”回首往昔，他只想对那些排球小
将说一句：“享受过程，有乐趣，那就已经足
够！” 本报记者 厉苒苒

梦开始的地方

进入市运会 迎来好机会
上海现代五项运动将挖掘更多“小超人”

罗帅真帅 一凡不凡
小哥俩肩负上海现代五项未来重担

! 教练赛前指导现代五项小选手 本版图片 李元春 摄

! 罗帅!右"与唐一凡是上海现代五项运动

明日之星


